

SUSCRICION
 en la capital. . . 4'50 ptas. trimestre
 Fuera de la capital. . . 5 id. id.
 Filatramar, en oro . . . 18 id. semestre
 Idem un año en oro. . . 36 id. trimestre
 Extranjero. . . 7'50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado
 redacción y Administración, plaza de San Francisco, 6, bajos.

LA LUCHA

ANUNCIOS
 En la primera pag. 1 pla. línea.—En la segunda, 75 cént.—En la tercera, 50 cént.—En la cuarta, 25 cént. y a los suscritores 12. Anuncios mortuorios en la cuarta plana desde 5 pesetas en adelante y además 15 cént. de recargo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio.—Comunicados y remitidos, desde 1'50 a 5 pesetas la línea, a juicio de la Administración. Corresponsal en París para anuncios y rebajas, A. Lorette, 61, rue Caumarin.

ANO XXXI

Se publica todos los días excepto los siguientes a festivos

Gerona jueves 10 de enero de 1901

NUMEROS SUELTOS
25 cént.

N.º 7.255

PARRAFEADO

Todo pasa en el mundo, querido Perico, y pasan los años con rapidez vertiginosa y el sepulcro se acerca para recibir el cuerpo mientras el alma se eleva a las eternas alturas. Quiero decir que pasó Navidad, pasó el último de año, entramos en el nuevo siglo, principiamos a contar como Dato dispuso, pasaron los Reyes sin que se acordaran de nosotros para maldita de Dios la cosa, y solo nos quedó como desdicha permanente el caciquismo con sus médicos y boticas, sus cementos y sus subsecretarios y marqueses y Albertos y demás efigies decorativas de esta situación que huele a puchero de enfermo a cien kilómetros de distancia, amén de los constipados y moquiteo de cuyo beneficio he tenido las desgracia de participar, en buena hora lo diga.

Y como todo pasa, pasó también el asueto con que yo me propuse celebrar las fiestas como cristiano viejo, y aquí me tienes más arrogante que gabán viejo dispuesto a continuar mi tarea con animoso propósito y voluntad decidida.

Quedéme en mi último parrafeado describiendo la trastada que nos hizo a los liberales el bueno de don Alberto quien, si no tiene talento para el bien, tiene el privilegio de dar suelta al mal siempre que le dejan echar la capa para desviar la mirada ajena. El que nació a la vida pública al abrigo y amparo del mal llamado pacto de Torroella, después de sacar de él el zumo necesario para convertirse de modesto aspirante a inviolable cacique, debía de ser el llamado a dar un puntapié a sus antiguos protectores y amigos y

ya te he explicado ó, mejor dicho, ya te he recordado como cometió aquella poco envidiable fazaña, fazaña que pinta de cuerpo entero al hoy jefe, como muchos le llaman, del silvelismo, no obstante de que el pobre, políticamente hablando, no vé tres sobre un burro, como vulgarmente se dice.

Vehí y él nos ofrecieron solemnemente sacar senador del Reino al señor Fabra y Floreta si consentíamos en dejar libre el distrito de la capital para el primero, y cuando esto consiguieron y llegó la hora de la elección, Vehí se quedó con el acta apetecida y nuestro Fabra y Floreta... tampoco, porque Camps se dió con la palabra en las narices y cometió la traición más inicua que esperarse podía. Yo conocía bastante a fondo a don José Vehí y, en honor a su memoria y en holocausto a la verdad, he de decirte que Vehí, hombre sin voluntad propia pero de intención sana, no supo oponerse al plan de su amigacho y éste, que siempre quiso a sus amigos para cubierta de sus planes, le hizo participar de aquella traición hiriendo a un partido que lo había votado y había cumplido sus compromisos votando a Vehí y a todos los candidatos acordados, aceptados y convenidos.

¿Qué habíamos nosotros, hombres formales sin mácula de engaño ni de alevosía, de poder sospechar lo que los conservadores nos fraguaban ayudados por Torrecilla el gobernador, cuando, no solamente habíamos cumplido como buenos, sino que seguíamos recibiendo de dichos señores todo género de melifluidades y de atenciones? Jugaban sobre seguro, por aquello de que «solo vive el leal lo que consiente el traidor.»

Y el leal sucumbió cuando ya no tenía defensa; nos apercibimos tarde, casi en el acto de la elección, y por esfuerzos que hicimos, todo fué inútil, dando aquella lucha casi incipiente el siguiente resultado.

Don Pelayo de Camps. . . 151 votos
 Don Fernando Puig. . . 148 »
 Señor Escribá de Romani. 137 »
 Don Juan Fabra y Floreta. 97 »
 Sr. Marqués de la Torre. 35 »

Como ves, aquello fué una desdicha; aquella felonía exaltó los ánimos, rompió todo lazo de amistad y entre liberales y conservadores no hubo tregua ya y solo ansiábamos la primera ocasión para probar a aquellas nulidades lo que valian y valíamos.

Así terminó el llamado pacto de Torroella, así acabó una inteligencia que fué provechosa para todos y particularmente para don Alberto Camps, y que hubiera seguido siendo lo mismo, si don Alberto hubiera tenido otro fuste y menos ambiciones.

Así las cosas, sobrevino un suceso triste y desconsolador del que te hablaré muy en breve y del cual conservarás memoria.

MA-KA-KO.

DE TODAS PARTES

Un ingeniero de Berlín dice haber descubierto que las bicicletas condensan fácilmente la electricidad de la atmósfera, por consecuencia de lo cual aconseja a los ciclistas que no monten en sus máquinas durante una tormenta, excepto en los bosques.

Si la tormenta los coge en una llanura ó cerca de un río, deben apearse inmediatamente y colocar la máquina en el suelo.

Las diez ciudades mas grandes del mundo en 1897 eran Londres, con 4.231.000 habitantes; París, con 2.247.000, Nueva York con 1.801.000; Can-

tón con 1.600.000, Berlín, con 1.579.000; Tokio, con 1.389.000; Viena, con 1.364.000, Filadelfia, con 1.142.000; Chicago, con 1.099.000; y San Petersburgo, con 1.035.000 habitantes.

A LA MEMORIA DE D. FERNANDO PUIG

En la sesión celebrada anteayer en el Senado se dedicó a la memoria del senador don Fernando Puig el tributo que se merecía, en esta forma:

Se leyó una comunicación del señor Maury dando cuenta del fallecimiento ocurrido en Barcelona de don Fernando Puig, y el presidente se expresó en estos términos:

«Los señores senadores acaban de oír la noticia de un fallecimiento que deja un nuevo hueco en los escaños de esta Cámara.»

Don Fernando Puig era senador vitalicio desde hace muchos años.

Dedicó entera su vida a la labor constante y a los adelantos de su país, empleando singularmente su actividad para los progresos de la agricultura, de la industria y de las obras públicas.

Promovió diferentes trabajos de ese orden y muy singularmente la construcción de canales y pantanos.

Introdujo nuevos métodos en la fabricación de hilados y su nombre va unido a la obra del canal de Urgel y a la construcción del ferro-carril desde Gerona a la frontera de Francia.

Sus compatriotas lo llevaron muy joven al Ayuntamiento de Barcelona, y desde el año 1871 los electores de Gerona le eligieron siete veces senador.

Queda, pues, un vacío difícil de llenar en esos bancos y al propio tiempo un recuerdo grande en sus compañeros, que nunca olvidarán los servicios que prestó a su Patria esta ilustre personalidad.

Corresponde ocupar la vacante, de la

cual se dará cuenta al interesado, al aspirante á senador por derecho propio, duque de Montellano.»

El señor Maluquer dijo: «He pedido la palabra para asociarme en nombre de la minoría liberal á las frases pronunciadas por el señor presidente de la Cámara con motivo del fallecimiento de don Fernando Puig, nuestro inolvidable compañero.

Era realmente don Fernando Puig un gran patriota protector de las obras públicas, un grande industrial y un verdadero amante de los pobres.

Esta minoría, en cuyo nombre tengo el honor de hablar, se asocia, como he dicho, á las palabras del señor presidente.»

Preguntó luego la mesa y acordó el Senado por unanimidad haber oído con sentimiento la noticia de la defunción de don Fernando Puig.

FALLECIMIENTO DEL OBISPO DE BARCELONA

Anteayer falleció en Barcelona el sabio prelado de aquella Diócesis, Ilmo. señor don José Morgades y Gili, que tan querido era de sus diocesanos por su bondad y virtudes cristianas.

El relato que de la muerte del señor obispo de Barcelona publica un periódico de aquella ciudad, según datos tomados en el palacio episcopal, es el siguiente:

«El obispo de esta Diócesis, doctor Morgades, se encontraba algo quebrantado de salud desde el día 1.º del corriente mes.

Ello hizo que los primeros días de este siglo los pasase en la cama el doctor Morgades.

El domingo último, festividad de los Santos Reyes, encontrándose algo mejorado ordenó que el beneficiado de Ripoll reverendo Vilson celebrase el Santo Sacrificio de la misa, en la capilla particular del palacio, á la que asistió el doctor Morgades.

Estos últimos días continuaba el obispo de Barcelona, en aparente mejoría, levantándose y conferenciando con sus familiares, amigos y algunas autoridades que habían ido á visitarle.

Anteayer, que se encontraba muy mejo-

rado, se levantó á las ocho de la mañana, y se dirigió á su capilla particular en donde celebró el Santo Sacrificio de la misa, que le ayudó su mayordomo el reverendo Manuel Barguñó.

A las nueve llamó á su familia, don Pedro Vallés, al que encargó buscarse algunas citas de la Escritura Sagrada, en orden á cierta pastoral importantísima que debía ver la luz pública dentro de breve tiempo, con ocasión de la entrada en el nuevo siglo.

En su composición trabajó cerca de hora y media, despachando después con los que están al frente de las distintas oficinas del Obispado, hasta que al tocar el turno al señor vicario general, después de firmar algunos documentos, advirtió su excelencia ilustrísima que sentía un dolor en el brazo derecho.

«Inmediatamente el señor vicario general dió aviso para que le asistieran, al señor mayordomo de palacio y á los familiares, habiendo sobrevenido al prelado un fuerte síncope, quedando en los primeros momentos privado de sentido.

Habiéndosele prestado los auxilios más perentorios, reaccionó de nuevo, siendo en aquel instante trasladado á su cama.

Al instante se avisó á tres facultativos, entre los que estaba su sobrino el doctor Morgades, habiéndole éstos asistido hasta los últimos momentos.

El ataque sufrido por el señor obispo de la Diócesis, ha sido en el corazón, ataque que se ha recrudecido cerca de las trece, á cuya hora ha comparecido su director espiritual, el Rdo. padre Mundet, de San Felipe de Neri, quien juntamente con otros señores sacerdotes, vicario general, doctor Cortés, provisor doctor Palmerola, doctor don José Galobardas, auditor de Causas pías, los Rdos. Manuel Barguñó, Ramón Quintana, Pedro Vallés y otros, han asistido al prelado en su última hora.

Asistieron corporal y espiritualmente al doctor Morgades, dos padres de la Asociación de Agonizantes de San Camilo de Lelis.

El obispo de Barcelona entregó su espíritu al Señor, habiendo recibido la bendición Apostólica.

Los señores presentes rezaron un responso por el descanso de su alma.»

Hacemos fervientes votos al Señor, para que tenga en su Santa Gracia el alma del ilustre finado, que en vida dedicó todas sus energías á la propaganda y defensa de nuestra Santa Religión.

Un monstruo fluvial en Africa

Que los viajeros ilustran, no cabe ponerlo en duda; que ensanchan el campo de las ciencias naturales, tampoco, y que los exploradores dicen y oyen cosas extraordinarias, mucho menos.

Nueva prueba de ello es un relato publicado recientemente por la *Belgique Coloniale*. En él se confirma que la imaginación de los poetas se adelanta en muchas ocasiones al inventor y al descubridor, y que Victor Hugo, al describir de una manera admirable en los *Trabajadores del mar* la lucha entre Gilliat y el pulpo, no incurrió en exageraciones, como se supuso en 1866, al aparecer la famosa novela y aún se acercaron á la verdad los antiguos naturalistas al pintarnos el monstruoso y horrendo *Kraken*.

El *kilima* que ha dado á conocer Monsieur Wanquer, funcionario del Estado independiente del Congo, no es ciertamente un monstruo marino, puesto que vive en los rios del Africa ecuatorial, en el Uelé, apenas explorado aún: pero no es ciertamente menos temible que el imaginado por el insigne poeta francés, ni menos espantoso que el fabuloso *Kraken*, ó la gigantesca serpiente de mar, tantas veces vista y nunca descrita por los marineros.

Mr Wanquer no ha tenido ocasión de examinar el gigantesco cefalópodo; pero no duda de que figura en esa especie zoológica y de que han sido veraces los negros al darle cuenta de las fechorías del monstruo.

A fines de 1898 un *kilima* consiguió sujetar á la vez á cuatro hombres en el rio Nelé, cerca del puerto de Amadis; durante la lucha tuvo que soltar á dos de los negros; pero consiguió arrastrar á las profundidades de la caudalosa corriente á otros dos, y los cadáveres de estos aparecieron al siguiente día en la margen del río, intactos al parecer y sin que se observase en ellos herida alguna.

Pronto pudo notarse que tenían el cráneo vacío, y se dió por sentado que el feroz animal había extraído por succión los sesos de las víctimas.

En otra ocasión el *kilima* hizo zozobrar una piragua y desapareció uno de los negros que la tripulaban. El hecho ocurrió también cerca de la estación de Amadis; Mr. Wanquer, amaestrado por la experiencia, predijo lo ocurrido al jefe del puerto Mr. Keyper, y con efecto, al siguiente día de la catástrofe se encontró el cadáver de la víctima flotando sobre las aguas del Uelé, sin señales de mordedura, con el labio superior y las narices tumefactas y el cráneo vacío también.

El funcionario congolés no se cuidó de averiguar previamente si las víctimas del *kilima* tenían bien provista de sesos la encrespada cabeza; pero si logró averiguar por el testimonio de los indígenas, únicos que han visto al monstruo, que éste tiene el aspecto de una serpiente rojiza, y nada tendria de sorprendente que serpiente tal fuera uno de los tentáculos del gigantesco pulpo y que éste se mantenga constantemente en el fondo del Uelé y de sus tributarios.

¿Logrará verle y estudiarle algún europeo? De temer es que se prepare un nuevo desengaño para los naturalistas en el misterioso continente; más pudiera ocurrir que el examen y clasificación del *kilima* sea uno de los títulos de gloria para el incipiente siglo que empieza á correr.

Crónica teatral

Para cubrir la lista.—Mal vá el negocio.—Lo que preparan.—Polvorilla.—Noveda, des sin nada nuevo.—La Guerrero.—La Pena.

Las fiestas de Pascuas han impuesto una tregua á los ensayos y, por tanto, á los estrenos. Si los empresarios fueran previsores tendrían obras preparadas de antemano, por que al terminar con la fiesta de Reyes esta temporada en que todo el mundo vá al teatro, hace falta ofrecer grandes alicientes al público para que durante el mes de enero visite los coliseos en número necesario para cubrir la lista de gastos. Como las empresas se han dormido antes de llegar Navidad y después no han podi-

do ensayar por las repetidas funciones de tarde, se verán en la precisión de hacer los ensayos de cualquier modo ó representar para el público de tifus.

Por esto los empresarios deben estar con los pelos de punta, y sin hacerse ilusiones sobre las ganancias de este mes.

Prueba fehaciente es el teatro de la Princesa, que cerró sus puertas para ensayar la nueva comedia de Ceferino Palencia, titulada *Pepita Tudó*. Para esta obra ha pintado Muriel cuatro decoraciones y se ha construido un vestuario que acredita el modo de poner en escena las obras en aquel teatro. La intriga de los amores de la célebre comediante del tiempo de Carlos IV está muy bien desarrollada por Ceferino Palencia, que ha dividido la comedia en un prólogo y tres cuadros.

El *Music-Hall* (Teatro Moderno), que explota actualmente el género de *cupletistas* que hace un año estuvo en boga, hizo uno de los pasados días doce pesetas de venta y en la Comedia tuvieron que echar mano de nuevo de *Los galeotes* hasta que empiece Mme. Réjane, que dará tres veladas, poniendo *Le diamanté*, *La robe rouge* y *Sylvia*. Después estrenará una comedia de Jacinto Benavente, titulada *Lo cursi*, donde como siempre fustiga y satiriza sin piedad.

El teatro Cómico, que se defendió en Pascuas con el *Nacimiento*, se verá precisado á cortar la temporada si no gusta la zarzuela de los hermanos Gullon, titulada *La barcarola*, ó si rápidamente no sustituye á esta una obra que anime aquel campo de soledad.

En cambio Eslava, que hasta ahora sufrió una *crugía* de las mayores, empieza á reanimarse con la zarzuela *Poloorilla* de Fiacro Yrayoz, Fernandez Saa y Vives.

No es la música tan inspirada ni tan nueva como la que hasta ahora hizo el aplaudido maestro, pero más vale lo malo de un autor bueno que lo bueno de uno malo. La letra acredita á los poetas á quienes se debe y las escenas en verso esta primorosamente rimadas. Lástima que aquellos versos sean dichos por la compañía de Eslava, acostumbrada á representar y hablar en *prosa vil*. Por eso solo pueden citar con elogio Pape Riquelme y Leocadia Alba.

Poloorilla, que es obra de índole distinta de las que se estrenan en Eslava, dará, no obstante, dinero á la empresa, por que lo bueno y lo artístico no está reñido con la gracia. No se hace en esta zarzuela reír al público á carcajada, pero el público no se avergüenza de haber sonreído.

Como gran novedad puso el teatro Romea en escena *La gran Tía*, pero sin reformas ni escenas nuevas, como había anunciado para que la gente cayera en el reclamo.

Mucho tiempo hacia también que no se representaba en el Real la ópera *Carmen*, que ahora se puso con la novedad de ser interpretada por Biel. Ni la ópera ha ganado en la interpretación, ni Biel ha hecho milagros con la partitura de Bizet, y es que hay algunas *novedades* que si se les anuncian como tales deben de tener algo que lo justifique, y esto mismo se puede decir del Teatro de la Zarzuela con la *repris* de *El Gaitero* y otras obras del repertorio, que solo tienen explicación por ser cantadas por la señorita Arrieta, que habiendo debutado modestamente va encajando muy bien en aquel marco, pues á su simpática figura une una bonita voz.

Después de *El barbero de Sevilla*, que será la primer obra que se estrene, la empresa cuenta con *La Siciliana*, de Sellés y Vives, auteras afortunados de *La balada de la luz*.

Maria Guerrero se marcha decididamente.

La velada de despedida fué digno remate de la brillante temporada en la que se patentizó que todavía tenemos arte dramático, que puede competir con los artistas que vienen á España á poner cátedra declamatoria y con las obras traspirenaicas que surten algunos teatros españoles macarrónicamente traducidas.

Después del drama de Echegaray, *Man-*

cha que limpia, se estrenó el drama de los hermanos Alvarez Quintero titulado *Lo Peña*. En esta obra hacen Maria Guerrero y Diaz de Mendoza, dos característicos. Son un matrimonio á quien la ingenuidad, la gracia y el cariño de su hija Pilita no logra unir y armonizar.

En el segundo cuadro aquella jovencita encantadora ha muerto. Un hombre del pueblo canta por casualidad la copla que siempre cantaba Pilita al volver del colegio; sus padres se asoman emocionados á ver el que canta y unidos por el triste recuerdo de su hija se abrazan llorando para seguir en lo sucesivo enlazados por el mismo sentimiento, porque si la felicidad es egoísta y se puede disfrutar separadamente, la tristeza, la pena, atrae á las almas para sentir al unísono. Esto es lo que los hermanos Quintero han desarrollado en su bo ceto de drama hermosamente trazado, lleno de ingeniosidades en el primer cuadro, de sentimientos y de ternura en el segundo.

Si el éxito no fué tan grande como se esperaba, se debe á que después de la función dramática de *Mancha que limpia*, el desarrollo de *La Peña*, sin mas tensión que la tristeza y el tierno sentimiento de la desgracia natural y no provocada, no produce la fuerte emoción que la anterior.

El mejor regalo que en esta velada de despedida y beneficio recibió Maria Guerrero, fué un mensaje del Ayuntamiento, dándole gracias por sus valiosos trabajos en pro del arte patrio, que fué leído de modo admirable por Ricardo Calvo, hijo del inolvidable Rafael. El deseo de los madrileños es que vuelva pronto á honrar la escena de nuestro clásico teatro.

Mutis.

Madrid 7 enero de 1901.



ALMUERZO

Huevos fritos.—Besugo asado.—Perdiz dorada.—Ternera á la jardinera.—Postres.—Café.

COMIDA

Sopa de macarrones.—Salmon á la madrileña.—Chuletas de cerdo asadas.—Entrecote al natural.—Perdiz asada.—Postres.

Perdiz dorada.—En una tartera con caldo, sal, pimienta, especias y cebolla se cuece la perdiz; cúbrase con capas de tocino y póngase á fuego lento en el asador. Cuando la perdiz esté á medio asar, se untan las capas de tocino para que tomen buen color.

Salmon á la madrileña.—En una cacerola que contenga suficiente cantidad de aceite, zumo de tomate, pimienta y unas hojas de menta, cebolla, perejil, ajos y pan rallado, se hechan las ruedas de salmon que se habrá frito anteriormente.

Cuézanse durante 15 minutos.

Leon Loty

(Prohibida la reproducción).

NOTICIAS

Dicen de Barcelona que el segundo teniente de la Guardia civil don Manuel Tejido, ha aprehendido en las inmediaciones de Villafranca del Panadés, 43 fusiles americanos con sus correspondientes bayonetas, 98 vainas de bayoneta, 888 cartuchos Remington cargados con bala, 49 correas hombreras, 43 cinturones, 100 cartucheras, 18 pertasufies y 10 tahalles de bayoneta.

Dichas armas y pertrechos de guerra, ingresarán en el parque de Artillería de Barcelona.

Con los citados fusiles ascienden á cerca de 1.300 los aprehendidos á consecuencia de la algarada carlista y que se hallan en dicha capital á disposición de los jueces instructores.

—La Intervención de Hacienda de esta provincia pasará á la agencia ejecutiva para su apremio, el día 15 del actual, las certificaciones de los descubiertos por utilidades y cédulas personales, que tienen pendientes en aquella dependencia varios ayuntamientos y algunos particulares.

—Ayer durante la mañana lloviznó, quedando algunas de nuestras calles intransitables á causa del barro.

Por la tarde se despejó el firmamento, soplando un airecillo sumamente frío.

—Parece que es un hecho la construcción en la calle de la carretera de Barcelona de un gran edificio, propiedad del Banco de España, para instalar la sucursal de dicho establecimiento de crédito en esta ciudad.

Dícese que los terrenos costarán 45.000 pesetas.

—Se ha concedido á don Juan Serra Oriol y doña Francisca Caritg Verduch, padres del soldado José, la pensión anual de 182'50 pesetas, que le será abonada por la Tesorería de Hacienda de esta provincia.

—Durante el pasado mes de diciembre, se han recaudado por esta Delegación de Hacienda las cantidades siguientes:

	Pesetas	Cts.
Por contribución territorial	155.792	
Industrial	92.548	
Utilidades	26.970	
Derechos reales	63.651	
Impuesto de minas	7.326	
Idem de cédulas personales.	30.563	
Idem sobre pagos al Estado	2.536	
Carruajes de lujo	1.038	
Impuesto de consumos	111.407	
Transportes terrestres y fluviales	5.780	
Alumbrado	2.680	
Monopólios	584	
Rentas	11.746	
Ventas	0.000	
Redenciones del servicio militar	1.500	
Demás recursos del Tesoro.	16.448	
Recargos	15	
Aduanas	1.090.593	
Alcoholes	1.113	
Resultados de ejercicios cerrados	12.112	
TOTAL	1.634.402	

—A consecuencia de las disposiciones en virtud de las cuales las autopsias deben practicarse en los cementerios, en el de esta ciudad se están llevando á cabo las obras convenientes para habilitar á dicho efecto un local apropiado.

—Cumpliendo gustosos el ruego que se nos ha hecho, llamamos la atención á todos los individuos que componen el Somaten armado de este distrito que el próximo domingo á las 18, el teniente coronel jefe auxiliar de este partido don Eduardo Fernandez pasará revista á este Somaten, aplicándose la multa reglamentaria á los que dejan de concurrir y suplicando no olviden su respectiva licencia que debe ser visada.

—Telegrafian de Pekin que la grave enfermedad de Li-Hung-Chang retrasa las negociaciones de paz.

La situación del Celeste Imperio inspira nuevas inquietudes ante el temor de que la insurrección de las tropas imperiales adquiriera grandes proporciones.

—Uno de estos días se verificará, según se dice, la subasta para llevar á cabo el derribo de varios lienzos de las murallas de esta ciudad.

—Escriben de Amer y Santa Coloma de Farnas que ha caído en aquel término una abundante nevada.

—En el comercio del señor Corominas esta espuesta una medalla de bronce de primera clase y un artístico diploma de honor, que formaron el primer premio del último curso de solfeo ofrecido por el Conservatorio del gran teatro del Liceo de Barcelona y el cual obtuvo nuestra paisana é inteligente profesora de piano de esta ciudad señorita doña Isabel Josa, á la que felicitamos.

—¿Es cierto que en la villa de Amer hace muy pocos dias la gran mayoría del vecindario realizó un acto de protesta contra el Ayuntamiento por una cuestión relacionada con el impuesto de Consumos?

¿Es cierto que dicha manifestación fué muy importante y que gracias á la bene mérita no ocurrieron sucesos graves?

¿Es cierto que los habitantes de Amer han comprendido al fin que una cosa es prometer y otro dar trigo, que equivale á decir que la propaganda de los caciques en las últimas elecciones ha resultado el *canard* mas fenomenal, que darse pueda?

¿Es cierto que los mangoneadores estan abrumados por los muchos cargos que los vecinos les hacen por haber faltado á la palabra que dieron á los electores que mansamente se dejaron convencer, depositando en las urnas su voto en favor del diputado mudo que tenemos en este distrito?

Y por fin ¿es cierto que se piensa en dar una lección merecida á los *pantorrilles* de Amer, en cuanto se presenten nuevas elecciones?

—Anteayer, poco antes de las 21, mientras la familia del conocido droguero don José Estrach (Bertran) se hallaba en la trastienda de su establecimiento de la calle de las Ballasterias, esquina á la Plateria, vieron un sujeto que salía precipitadamente de la misma y apercibiéndose de que habia sido abierto un cajón del mostrador dieron voces de ¡gafáfulo! ¡gafáfulo!, corriendo tras el caco que corria en dirección al barrio de San Pedro.

El perseguido, viendo que en direccion opuesta venia gente, trató de ocultarse en una escalerilla de las Bailesterias, pero siendo fácilmente descubierto, fué detenido y conducido á la tienda donde reconocido por la familia del señor Estrach, resultó que habia hurtado un pequeño cestito que contenia las llaves del establecimiento y siete pesetas, en una moneda de á cinco y dos sencillas, que le fueron ocupadas y ocultaba debajo la blusa.

Entregado á los municipales que acudieron al tener noticia del hecho, fué puesto á disposición del Juzgado.

—El sábado próximo reanudaré su campaña artística la compañía de zarzuela que dirige don Rafael Bolívar, en la cual se ha variado parte del personal del coro, formando parte de la misma la aplaudida característica señora Biot.

—Las noticias alarmantes publicadas por algunos periódicos extranjeros acerca de la salud de la Reina de Bélgica son completamente inexactas, pues S. M. se encuentra bien y sale á paseo en coche.

—LICOR CANIGÓ, el mejor digestivo.

La despensa de un banquero
Un amigo nuestro, que actualmente viaja por los Estados Unidos, nos escribe una carta en la que nos dice que visitando recientemente una de las principales casas de banca de Nueva-York, como le invitara el jefe de ella á sentarse en un diván inmediato á la gran caja de caudales, á la sazón abierta, nuestro amigo vió con asombro que uno de los estantes de la caja estaban llenos de botellas, en cuyas etiquetas pudo leer los nombres de *Botaima*, *Macharnudo alto*, *Moscabel León XIII*, *Sibarita 1732*, *Oloroso 1840* y *Cognac Fundador*, todos de la casa «Pedro Domecq», de Jerez.

CRÈME SIMON
POUDRE SAVON
maravillosos para suavizar y blanquear el cutis.

COCINA MODERNA
de don Pedro Mas, reputado cocinero de Barcelona, establecido en la calle de Aberadors, número 6, donde encontrarán gran surtido de fiambres y repostería á los precios moderados que consienta la importante plaza de Gerona, sirviéndonos además banquetes y platos á domicilio. 5-8

De interés para todos
El *Elisir Estomacal de Saiz de Carlos* abre el apetito, tonifica y ayuda á las digestiones.

Boletín religioso
SANTO DEL DÍA
Santos Nicanor diác. y Gonzalo confesor
CUARENTA HORAS
Están en la iglesia de las Capuchinas
Se descubre á las 8 de la mañana y á las 4 de la tarde, y se reserva á las 11 y media de la mañana y á las 6 de la noche.
CORTE DE MARIA
Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de Loreto en los Dolores.
Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de enero de 1901

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 enero directamente para Montevideo y Buenos-Aires, el magnífico y rápido vapor francés

ITALIE

Línea para el Brasil y Río de la Plata

Saldrán de Barcelona para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires, los grandiosos y acreditados vapores franceses:

El día 11 de enero el vapor **Aquitaine**
El día 27 de » » **Les Andes**

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.^a, Dormitorio de S. Francisco, 25, pral.

El Jarabe Pagliano

INVENTADO EN 1838

por el Prof. GIROLAMO PAGLIANO, fundador de la casa, via Pandolfini, 18.—FLORENCIA.

Es el mejor **DEPURATIVO Y REFRESCANTE DE LA SANGRE**. Especialmente indicado para usarse en la Primavera y Otoño.

Más de 60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su eficacia.

Rechazar las falsificaciones

Todos los productos de nuestra casa deben llevar la **Marca de Fábrica Registrada**, cuyo dibujo en azul celeste, tiene la firma en negro de

Girolamo Pagliano

Unicos agentes en España: J. URIACH Y C.^a—BARCELONA.



COMPRA Y VENTA

DE

Aros de hierro de todas clases

procedentes de Balas de algodón para toneleros, embaladores y demás industrias.

GRANDES EXISTENCIAS — Francisco Puigurbé, Amalia, 22, Barcelona. 2-8

ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en este periódico y en su imprenta, de todas clases y cuanto lujo se desee, á precios equitativos al alcance de toda familia, para lo cual cuenta esta casa con el material necesario.

APRENDIZ. Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., etc.

Consultorio médico-quirúrgico internacional

Este Centro científico, uno de los más completos de Europa, está dirigido por médicos especialistas de distintas naciones y por una obstétrica con título de la Universidad de Bolonia, revalidado en España, y cuenta con el concurso de hábiles dentistas. A estas garantías técnicas responden los grandes elementos materiales de que disponemos para la aplicación de los «agentes físicos», que constituyen la última palabra de la ciencia y una de las especialidades de este «Consultorio», sin administrar medicamentos al interior. La instalación de la **ELECTROTERAPIA** es completísima. Contamos con máquinas y aparatos para la aplicación de las corrientes continuas, de alta frecuencia, de D'Arsonval y Tesla, farádicas, sinusoidales, franklinización, aplicando el baño eléctrico, la ducha eléctrica y el sople, con la máquina Carré, y con la moderna de Wimshurt y el masaje eléctrico. En **HIDRO-ELECTROTERAPIA** tenemos el «baño hidro-eléctrico» con las corrientes sinusoidales y de Maggiorani, y un completo gabinete para duchas hidro-eléctricas filiformes. Instalamos el **BAÑO DE LUZ**, que hoy en Europa y América da maravillosos resultados por sus efectos tónicos y antisépticos, y sobre todo en la curación del reumatismo. Seguimos aplicando los **VAPORARIOS** con verdadero éxito en las enfermedades de la piel, del cuero cabelludo, de los ojos y de la garganta. Las **INHALACIONES** antisépticas y balsámicas nos proporcionan verdaderos triunfos en las enfermedades del aparato respiratorio, y seguimos aplicando las inhalaciones de **Ozono**, el gran reconstituyente de la sangre y tratamiento único para la curación de la anemia, la tuberculosis y todas las depauperaciones orgánicas, como ha demostrado nuevamente Mr. Labbé en el Congreso de Electrológica y Radiología de París. Contamos con un completo arsenal quirúrgico para la práctica de la Cirugía conservadora dentro de las modernas corrientes de la ciencia. Y como medio auxiliar de diagnóstico empleamos la **RADIOGRAFIA** y la **RADIOSCOPIA**, que, según el ilustre doctor Bergmann, de Berlín, vienen á marcar en este sentido un importantísimo progreso. Por último, consagramos especial atención á la «Cataforesis del estómago» por medio de la «faja epigástrica», sistema curativo del que tenemos privilegio de invención por 20 años. Estos elementos científicos y otros muchos, cuya enumeración sería muy larga, colocan á este **CONSULTORIO** en primera línea en el mundo de la ciencia.

ARENAL, 1, MADRID

El reumatismo y la gota, curados por el antidiscrásico Sebleuh

La causa del «artrismo» y de la «artritis reumática» es la intoxicación lenta de la sangre por el ácido úrico. El reumático, el gotoso, aunque por algún tiempo se encuentra aparentemente en estado de perfecta salud, lleva en el torrente circulatorio aquel veneno, el cual ha de dejar sentir sus perniciosos efectos en el funcionamiento de los órganos, sino es destruido por un tratamiento racional. Abandonadas estas enfermedades acarrear la muerte porque, como queda expuesto, consisten en un verdadero envenenamiento de la sangre. Las gotas anti-discrásicas del Dr. Sebleuh, neutralizan y eliminan el ácido úrico, resuelven los «tofos» é impiden que la urea se transforme en dicho ácido. Y como en la preparación de este medicamento no entran ni mercurio, ni sales de potasio, ni principio alguno que pueda ser perjudicial para el organismo, constituye un depurativo poderoso. Con su empleo completo se obtiene la completa curación.

*De venta en todas las farmacias.—Precio del frasco, 5 pesetas.—Depósito: G. García.—Capellanes, 1, Madrid.

Academia de Derecho

«MORALES»

La más acreditada de Madrid y que mejores resultados ha obtenido en los exámenes de Junio y Septiembre.—Se admiten internos.—Se coulae saedp árossst t y encargados que es criben do provincias.

Directores: D. J. Morales del Campo y D. M. Antonio Valdeavellano
Calle de San Bernardo, 33 y 35—Madrid.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital.	4.50	ptas. trimestre
Fuera de la Capital.	5	» »
Ultramar, en oro.	18	» » semestre
Id. un año en oro.	25	» »
Extranjero.	7.50	» » trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Adistminración plaza de San Francisco, 6.